

中堅・中小・ベンチャー

竹の有効性を実証

「グリーンの皮をほいだから、竹がカビてしまつたわ」。竹細工職人が何げなくいつたひと言が、後にタケックス・ラボを創業する清岡久幸の耳に大きく響いた。

「そうだ、竹には物が腐るのを防ぐ効果があったんだ」。清岡はハタと手を打った。昔の人は竹の皮に包んでにぎりめしを持ち運んだ。竹職人は水虫にならない伝えが、彼女の脳裏をよみくま。『天然素材』である竹

の成分を生かして、食べ物が腐るのを防ぐ安全な食品添加物を作れるかもしれない」という。清岡にとってこれが

食品添加物研究を始めたきっかけとなつた。

ヒントは番組

思いついたのはよいが、どうすれば食品添加物を作られるのか。研究を始めた82年で、何も塗らなかつたものと比較した。

すると塗つたものの方

が、明らかに腐敗速度が遅

どく。実家の台所で研究に取

り組みながら、清岡は確

かなかつた。清岡は竹の有効成分を

使用した消臭剤や脱臭剤などの雑貨

品を売つて、研究を

したところ、反応があつた。

その大阪市立大学に、O

タケガードを進化させた食品添加物「タケックスクリーン」

1996年。病原性大腸菌のO157が堺市で流行し、大量の食中毒患者が発生し

た。当時、清岡は大阪市立大学に孟宗竹抽出物の試験

を委託していた。

1997年の菌が持ち込まれた。同大学の研究者が試しに竹の抽出物の効果を検証

したところ、反応があつた。大阪市立大学医学部細

菌学教室との共同研究で、

孟宗竹抽出物がO157を

含む18種類の細菌に有効であることが確認された。

これにより一躍、孟宗竹

の抽出物が注目され、周囲

から強力な後押しを得られ

ることとなつた。大阪市立

大学以外にも北里大学や保

健所職員の指導を受け、同

年に念願の食品添加物

「タケガード」発売を実現

した。

(敬称略)

●竹林を知り尽くした研究者

細菌18種に有効、製品化加速

「そうだ、竹には物が腐るのを防ぐ効果があつたんだ」。清岡はハタと手を打った。昔の人は竹の皮に包んでにぎりめしを持ち運んだ。竹職人は水虫にならない伝えが、彼女の脳裏をよみくま。『天然素材』である竹

年当時、清岡は家で竹の民芸品店を手伝う程度で、とくに学校などへは通つていなかつた。

「台所研究所にも限界を感じていた」と思つて登つても登つても新たな山が現れた。清岡は主治医に、自分が取り組む研究について、研究者の苦労を振り返る。食品添

加物開発への壁を感じてい

た。開発は順調に進むかの

ところ、清岡の研究を後押

しする事件が起つた。

タケックス・ラボ②

大学公衆衛生学部の研究室を紹介された。84年には同

ように見えた。しかし、北里

大学は順調に進むかの

ところ、清岡の研究を後押

しする事件が起つた。

勝つ

「そうだ、竹には物が腐るのを防ぐ効果があつたんだ」。清岡はハタと手を打つた。昔の人は竹の皮に包んでにぎりめしを持ち運んだ。竹職人は水虫にならない伝えが、彼女の脳裏をよみくま。『天然素材』である竹

年当時、清岡は家で竹の民芸品店を手伝う程度で、とくに学校などへは通つていなかつた。

「台所研究所にも限界を感じていた」と思つて登つても登つても新たな山が現れた。清岡は主治医に、自分が取り組む研究について、研究者の苦労を振り返る。食品添

加物開発への壁を感じてい

た。開発は順調に進むかの

ところ、清岡の研究を後押

しする事件が起つた。